
香港文匯報訊（記者 黃寶儀、胡若璋 廣州報

道）政協第十三屆廣東省委員會第三次會議14日在

廣州開幕，以攜手港澳推進大灣區建設為題開展調

研協商是今年政協重點工作之一。多位港區委員建

議在北部都會區加強粵港創科、教育、中醫藥等產

業合作，培育出粵港聯動的戰略性支柱產業和新興

產業集群；亦有廣東委員建議加強算力合作，率先

在北部都會區探索數據跨境訪問、交互等。
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港區委員聚焦北都區
廣東政協會議昨開幕

香港文匯報訊（記者 李望賢 深圳報道）作
為全國受理涉港案件數量最多的法院，前海法院
是探索粵港澳大灣區法律規則銜接的重要平台。
成立以來，前海法院通過優化涉外涉港澳台商事
審判機制、推進跨境商事法律規則銜接、建設國
際商事爭議解決中心，助力提升前海法律事務對
外開放水平。日前，人力資源社會保障部、最高
人民法院印發決定，授予深圳前海合作區人民法
院「全國模範法院」稱號，前海法院是全國第一
家獲評該榮譽的自貿區法院。
據悉，前海法院自2015年集中管轄深圳市第
一審涉外涉港澳台商事案件以來，截至2024年
12月，累計受理涉港商事案件14,041件，是全
國受理涉港案件數量最多的法院，適用香港法
審理案件149件，是全國適用香港法審理案件
最多的法院。

構建全面域外法查明適用體系
在適用香港法的案件中，當事人可能因自主
查明難、對香港法的理解與適用有異議等問題
影響訴訟進程，法官也可能因不熟悉香港法和
普通法思維而難以高效解決糾紛。前海法院率
先構建系統全面域外法查明與適用體系，重點
探索專家協助查明，首創香港法律專家在線出
庭提供查明協助，充分保障跨境商事主體能選
擇熟悉的法律解決糾紛。

「各位好，我是香港執業律師唐匯棟，受委
託對案涉的香港特別行政區法律進行查明，下
面我對法律查明情況作以下說明……」在前海
法院開庭審理的一件涉港知識產權案件中，香
港執業律師唐匯棟作為法律查明專家，在香港
通過法院在線庭審平台，線上出庭對案涉香港
法律查明情況進行說明。最終，在法庭的主持
和香港法律專家的協助下，被告對原告有權以
自己名義主張權利予以了確認，原、被告雙方
對於原告主體資格的爭議問題得到了解決。
前海法院院長卞飛認為，「通過本案中香港
法律的查明，一定程度印證了內地與香港商事
法律規則存在共通性，這為我們打通兩地法律
規則障礙，推動兩地商事法律規則銜接樹立了
信心。」

借鑒港經驗為跨境訴訟提速
在涉港案件訴訟程序中，前海法院還吸收借鑒
香港地區屬實申述、證據開示、轉交送達等有益
經驗，構建內地與香港地區商事訴訟規則的制度
對接。前海法院還首創系統規範的香港陪審員制
度，先後選任三批81名香港陪審員參審案件
1,111件。香港文匯報記者了解到，目前前海法
院涉外涉港澳台商事案件平均審理周期為3個
月，較集中管轄前縮短14.2個月，效率提升4.5
倍。

香港文匯報訊（記者 馬曉芳、
郭瀚林 北京報道）北京市第十六
屆人民代表大會第三次會議14日開
幕，北京市市長殷勇作政府工作報
告指出，2025年北京市地區生產總
值預期增長5％左右，將完善新一
代信息技術、人工智能等產業支持
政策，在新能源整車及零部件等領
域推進一批重大工程；並將建立投
入增長機制，重點培育人形機器
人、商業航天、生物製造、新材料
等20個未來產業，加快6G實驗室
和 6G 創新產業集聚區等項目建
設，打造低空技術創新和產業發展
先導區。殷勇還提到，北京將支持
受制裁企業應對外部打壓，幫助企
業渡過難關。
殷勇14日下午與參加北京市政協
十四屆三次會議的港澳委員、港澳
台僑和對外友好工作顧問座談。北
京市政協常委、香港北京高校校友
聯盟會長李然建議，推進在港成立
國家（中關村）火炬科創香港學
院，在北京中關村科學城成功管理
體系經驗基礎上，推動香港中關村
科學城建設。北京市政協委員、香
港中文大學校長盧煜明認為，可利
用香港的國際化優勢助力北京生物
科技企業「走出去」，在醫療技術
應用和臨床測試等方面促進醫藥產
業的互利互通。

推深港法律規則銜接成果顯著
前海法院獲評「全國模範法院」
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涉港案件審理規則創新
●率先構建系統全面域外法查明與適用體系，首創境外法律

專家在線出庭查明法律，重點探索專家協助查明，首創香

港法律專家在線出庭提供查明協助，充分保障跨境商事主

體能選擇熟悉的法律解決糾紛

●率先大幅簡化涉港澳案件訴訟程序，吸收借鑒香港地區屬

實申述、證據開示、轉交送達等有益經驗，構建內地與香

港地區商事訴訟規則的制度對接，涉外涉港澳台商事案件

平均審理周期為3個月，較集中管轄前縮短14.2個月，效率

提升4.5倍

●選任三批共81名香港地區陪審員、聘請49名港澳台及外籍

調解員分別參與跨境商事糾紛審理和調解

整理：香港文匯報記者 李望賢

佔香港總面積約三分之一的北部都
會區，被視為破解香港住房、醫

療、就業、青年發展等民生難題的新
引擎。港區廣東省政協委員林至頴指
出，北部都會區是香港融入粵港澳大
灣區產業集群的重要平台，但目前存
在土地開發、基礎建設與配套設施不
足，以及招商引資三大難題，若廣東
省的企業可以直接參與北部都會區的
建設，將有助促進大灣區的市場要素
流通，加強兩地協同效應，發展出成
熟的大灣區科技產業生態，增強大灣區的國際經濟競爭力。

推粵鏈主企業在港投資進駐
林至頴建議粵港兩地加強產業聯合發展力度，可請廣東方
面向香港特區政府與相關承建商分享發展基礎建設和配套設
施的經驗與技術標準，凝聚整個大灣區的力量，培育出粵港
聯動的戰略性支柱產業和新興產業集群。廣東還可以針對北
部都會區所需的科技產業需求，推動鏈主企業在香港投資進
駐，善用香港的國際化市場，促成大灣區科技產業生態的構
建。

加大與名校合作 共建研究中心
大灣區創科發展，離不開人才的支撐。港區廣東省政協委
員廖伊曼認為，大灣區要發揮香港建設「國際專上教育樞
紐」優勢，以香港規劃建設「北都大學教育城」為契機，加
大中外知名院校合作力度，共同建設聯合實驗室、研究中心
及科技成果轉化中心等世界級創新研究合作交流平台。同
時，鼓勵和支持粵港高等教育及專科教育院校合作參與國際
認證和共建資歷認可體系，在職業技能評估標準與資格認證
上同標準、同認證、同接軌，共同培養國際通用應用型人
才。

可借鑒珠三角交通建設經驗
港區廣東省政協委員陳智豪認為，
北部都會區可以借鑒珠三角在基礎交
通設施及立體交通網絡建設，以及跨
境交通接駁方面的經驗，構建互聯互
通的區內外便捷交通網絡。未來產業
是新質生產力主陣地，陳智豪建議香
港企業可以嘗試與廣東科技企業、院
校加強合作，在人工智能、生物科技
等新興產業領域進行項目共同研發，
同時在環保產業包括新能源、循環經
濟、綠色經濟等領域深化合作，推動
北部都會區的「國際創科新城」建設。

率先探索數據跨境訪問交互
廣東省政協委員，中山大學計算
機學院教授、國家超級計算廣州/
深圳中心主任盧宇彤指出，算力是
新質生產力，高質量的算力算網服
務是建設國際一流灣區的重要支
撐。近年粵港兩地在數據跨境方面
不斷探索，盧宇彤認為香港北部都
會區可以成為率先實現數據跨境訪
問、交互的區域，利用北部都會區
的區域優勢加速算力共享，實現數
據資源互聯互通。

倡粵港聯動拓新興產業

「十五運會」（第十五屆全國運

動會）將於今年 11 月在粵港澳三

地舉辦，也是香港、澳門首次承辦全國運動

會。港區委員陳丹丹表示，「十五運會」不僅

為三地帶來直接經濟效益，也會為粵港澳大灣

區帶來更多的國際關注和投資，加快大灣區與

國際市場的對接步伐，提升大灣區在國際經濟

格局中的地位和影響力。

開發賽事與旅遊相結合產品
「可以預見，『十五運會』可帶來一波潑天的

流量，大灣區旅遊品牌如何乘風破浪做出世界級

文旅IP，需三地體育和旅遊部門共謀發展。」陳

丹丹建議，借助「十五運會」的賽事資源，推動

節假日經濟與體育的結合，舉辦相關的音樂節、

文化節。同時打造「跟着賽事去旅遊」全新文旅

產業鏈，比如開發賽事與旅遊相結合的特色旅遊

產品，吸引眾多帆船、衝浪、海釣等海內外戶外

運動愛好者匯聚大灣區。

促進灣區支付工具互聯互通
港區委員鄭志雯也呼籲強化三地協同聯動，加

快建設大灣區世界級旅遊目的地。積極舉辦國際

性旅遊展會和活動，吸引更多國際遊客和投資者

關注大灣區。大灣區也需要暢通各類支付渠道，

推動支付適老化和國際化安排，促進大灣區支付

工具互聯互通，持續提升重點場景外卡受理、

ATM外卡取現覆蓋率，讓境外來華人員享受順

暢、無憂的移動支付體驗。 港區委員郭永亮則

呼籲，通過「十五運會」平台，吸引海內外遊

客，在接待賓客方面，也要注重引導、培育大灣

區每個賽事城市所招募的數萬志願者，令他們成

為當地流動的形象名片，講好每一個灣區城市的

獨特故事。

因地制宜建設體育特色城市
港區委員霍啟山則建議，在「十五運會」的契

機下，大灣區也要因地制宜探索建設體育特色城

市，創辦各類世界灣區體育交流賽事活動。例

如，支持香港建設國際體育盛事之都，大力發展

橄欖球、足球、水上運動等特色項目；支持佛山

建設世界武術功夫名城，東莞建設國際籃球名

城，珠海建設網球之城等，令每一個灣區城市都

有各自的體育賽事IP。 ●香港文匯報
記者 黃寶儀、胡若璋 廣州報道

香港文匯報訊（記者 黃寶儀、胡若璋 廣州
報道）政協第十三屆廣東省委員會第三次會議
14日在廣州開幕，廣東省政協主席林克慶作工
作報告時表示，圍繞攜手港澳推進大灣區建設的
工作任務開展調研協商是今年政協重點任務之
一，將不斷發展壯大愛國愛港愛澳力量，既針對
港澳台僑人士做好服務工作，又講好「中國故
事」「灣區故事」，讓「一國兩制」這一好制度
深入人心、共同守護。
林克慶在工作報告中指出，去年廣東政協針對

發揮自貿區創新優勢、服務推進粵港澳深度合

作、穩步擴大制度型開放、綜合授權改革等，提
出9個方面60條建議。同時，開展加快規則銜
接、機制對接專題調研協商，實地考察企業、科
研機構、港澳青創基地，形成11個方面意見建
議。
今年是「十四五」規劃收官之年，也是進一步

全面深化改革的重要一年。提及今年政協重點工
作，林克慶指出，圍繞攜手港澳推進大灣區建設
的工作任務開展調研協商是其中之一，重點調研
課題涉及琴澳一體化、大灣區市場一體化、營造
國際一流營商環境等內容，以此推動粵港澳大灣

區人流、物流、資金流、信息流等高效便捷流
動，推動三地在整合資源、深化協同發展中更好
實現「珠聯璧合」。
開幕大會上，廣東政協對2024年優秀提案、
履職優秀委員進行表彰，港區廣東省政協常委霍
啟山《關於完善大灣區體育資源對接，融入國家
體育發展大局》的提案以及港區廣東省政協常委
張廣軍《關於建設「大灣區PASS」，為粵港澳
居民提供更大便利》的提案獲優秀提案表彰；港
區廣東省政協常委吳彩華、港區政協委員林至頴
獲履職優秀委員表彰。

香港文匯報訊（記者 胡若璋 廣州報道）14日，政
協第十三屆廣東省委員會第三次會議在廣州開幕。港
區委員郭基煇就深化南沙與香港的規則銜接和機制對
接、打造具有全球影響力的專業服務中心提出提案建
議。在遊艇經濟領域，香港當前擁有近兩萬架遊艇，
但泊位相對緊缺，遊艇的維修與保養成本十分昂貴。
相比之下，南沙作為內地重要的造船中心，匯聚了大
量專業的造船、修船技術人員，南沙客運港也擁有充
足的遊艇泊位。郭基煇建議借鑒「港車北上」的成功
經驗，加快出台「港艇北上」政策，以吸引更多香港
遊艇來南沙維修保養和觀光，以增強南沙對高淨值人
士的吸引力。
在金融方面，郭基煇提出，將金融資源進一步聚集到
南沙，盡快落地南沙的「灣區保險通」服務中心，研究
內地客戶在南沙通過資金閉環的方式直接購買境外保險
的可行性，吸引更多優質保險機構入駐南沙。
在專業資格互認方面，郭基煇建議允許稅務師、會計

師、證券期貨基金等專業領域，經執業備案或相關轉換
考試後，可在南沙直接執業，內地人才也可通過相關機
制逐步在香港執業，實現大灣區專業人才雙向流動。
在稅收對接方面，郭基煇建議優化「港人港稅」和
「港企港稅」的兌現流程，簡化材料，縮短審核周
期，便利企業和人才享受政策紅利。

港區委員倡推「港艇北上」維修觀光

廣東政協今年重點調研大灣區市場一體化

借「十五運會」契機 打響灣區文旅IP

●政協第十三屆廣東省委員會第三次會議14日在廣州開幕，借鑒廣東經驗開發北部都會區成
為港區委員關注焦點之一。 香港文匯報記者黃寶儀 攝

●前海法院推動系列涉港商事案件審判機制的改革創新成果顯
著。圖為前海法院內部環境。 香港文匯報記者李望賢 攝
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